

COLECCION
DE
RECETAS
DEL
GILIBRE
DOR, MANDOUTI



Oruro.

633.88 (437.1) (84)



Advertencia al Lector.



El célebre DR. MANDUOTI, nativo de la ciudad de Praga, hizo sus estudios en la Universidad de Coimbra, sus talentos muy pronto lo hicieron sobresalir entre todos sus contemporaneos, el deseo de viajar para estender mas sus conocimientos facultativos lo hicieron llegar á estos paises despues de haber corrido las principales capitales europeas, dejando en todas ellas proezas de sus vastos conocimientos.

Llegó á esta capital el año de 1783, recorrió todo el Alto y Bajo Perú, tanto fueron sus aciertos en su profesion que mereció el renombre del nuevo Esculapio.

Su buen porte, sus afables maneras, un fisico agradable y por último una educacion cuidada, le hicieron merecer la estimacion general, hasta que su avanzada edad y la muerte, que todo lo arrebató, lo hizo desaparecer de los que quedaron solo para lamentar su pérdida. Mas este científico no quiso que la posteridad, para quien habia trabajado, lo confundiese en el olvido, legándole sus memorias, que tanto le honran. La sencillez de sus medicamentos, compuestos todos de puros simples, conocidos por sus nombres peculiares, y que están al alcance de los mas ignorantes, hacen el Recetario mas estimable.

Adevuencia al lector.



El célebre Dr. MANDUCCI, nativo de la ciudad de
Pisa, hizo sus estudios en la Universidad de Coim-
bra, sus talentos muy pronto le hicieron sobresalir entre
todos sus contemporáneos; el deseo de servir para estos
deber sus conocimientos facultativos le hicieron lle-
gar á estos países después de haber corrido las prin-
cipales capitales europeas, dejando en todas ellas pruebas
de sus vastos conocimientos.
Llegó á esta ciudad el año de 1788, recorrió todo el
Alto y Bajo Perú, tanto fueron sus aciertos en su pro-
fesión que mereció el renombre del bueno Esculapio.
Su buen porte, sus afables maneras, un físico vigor-
doble y por último una educación cuidada, le hicieron
merecer la estimacion general, hasta que su avanzada
edad y la muerte, que todo lo arrebató, lo hizo desapa-
recer de los que quedaron solo para lamentar su pér-
dida. Mas este científico no quiso que la posteridad
para quien había trabajado, lo olvidase en el olvido,
legándole sus memorias, que tanto le honran. La sen-
cillez de sus medicamentos, compuestos todos de puras
simples, conocidos por sus nombres peculiares, y que
están al alcance de los mas ignorantes, hacen el
Recetario mas estimable.

COLECCION COMPLETA

DE RECETAS

DEL CELEBRE

DOCTOR MANDOUTI.

Aclarar la voz.

Toma el peso de 4 adarmes de azufre molido, ponlo en la palma de la mano con grasa de puerco y zumo de naranja agria, y luego puesto al Sol é incorporado, refriégate con ello el pecho.—**OTRO.** Tener en la mano un pedazo de azufre y dormir con él,

Alegrar el Corazon.

Hojas de borraja, flor de romero y su raiz cocidas, se beben.—**OTRO.** Beber la agua de claveles, clavo, perlas en polvo y azafran; son cordiales.—**OTRO.** Agua de azar en vino, ó cardo santo comido, ó beber el agua de él.

Aire en los ojos.

Tomar un baho de agua caliente en los ojos, inmediatamente que se entra en la cama.—**OTRO.** Se calienta en una cuchara un poco de vino blanco, y se pone un cabezalito mojado en dicho vino al tiempo de acostarse.

Apretadura de dientes.

Toma mirra templada con aceite y vino ; y lávate la boca.

Ahogos.

Toma masamorra sin adereso alguno, y en la escudilla ó taza polvoréala con polvos de moscas lo que tomen los tres dedos.

Angélica.

El peso de 4 adarmes de sen cuécelo en ocho onzas de agua de borraja, y peso de dos adarmes de cristal tartario, hasta que se consuma la mitad, cuécelo, y caliente échale una clara de huevo batida, y á fuego manso, clarifícalo, sacándole la espuma : luego cuéla-lo por un paño sutil, y tibio dale al enfermo por la mañana. Es seguro remedio, y puede darse en cualesquiera achaque, aunque sea á muger embarazada.

Agua comun.

La agua, aunque sea mala ó corrompida, se purifica, y se hace buena, cociéndola lentamente al fuego, y despues de fria beberla.

Almorranas interiores.

En un servicio poner unas brasas, y sobre ellas un poco de mostaza, y tomar el baho;

Apoplegía.

Triaca en vino, ó comer testículos de carnero con agua de ruda y hacer vómitos.—Otro. Poner una geringa vacia en el orificio, y sacando poco á poco el mango, que esté bien ajustado : esto se hace algunas veces de tiempo en tiempo.

Apostemas.

El emplasto de romero majado y aplicado á la

apostema, la madura luego.—**OTRO.** Yerba-buena y harina de cebada revuelta con agua y aceite.—**OTRO.** Toma sal común bien molida pasada por un cedazo y mezclada con yemas de huevos se aplica, que reventará.

Asma.

Un cuartillo de leche de cabras cocerla hasta que merme la tercera parte, echarle azúcar que parezca almidon, y se hace gárgaras y tambien se toma.

Boca torcida.

Traer siempre en la boca una Nuez noscada.

Boca con fuegos.

Traer siempre en la boca piedra alumbre, y con la espuma untar los fuegos.

Báguídos de cabeza.

Desayunarse con pasas de uva, sin granos, remojadas en vino con anís un cuarto de hora ántes de tomarlas.—**OTRO.** Beber cocimiento de cardo santo.

Cólera y Flema.

Toma aceite comun y miel de abeja, iguales partes en agua caliente : y bebe en ayunas.

Cólera sola.

Sacar por alquitara agua de achicoria, y tomar en ayunas como medio real.

Callos y Berrugas.

Muele un poco de alcanfor, otro tanto de cal viva, y échalo en aceite rosado, has unguento de ello, es-carbas el callo, ó berruga con la punta de un cuchillo ,

y unta todas las noches con este unguento.—**OTRO.** Lavarse los pies con agua caliente, y despues ponerse un parchecito de cera amarilla, y al siguiente dia lo sacarás.—**OTRO.** Se pone un poco de levadura sobre el callo y se saca.

Cámaras de sangre.

Toma pepitas de algodón en polvos, cantidad de un dedal, y puesto en una yema de huevo, tibio, bébelo en ayunas.—**OTRO.** Agua de arroz, anís, romero y vinagre cocido, y caliente, pónlo en el vientre á manera de emplasto.—**OTRO.** Come cominos con pan, y bebe polvos de mostaza en un huevo caliente, mañana y noche.

Cámaras comunes.

Toma dos dracmas de copal molido en un huevo, ó en agua serenada.—**OTRO.** Toma en ayunas tres dias zumo de yerba-buena con chicha.

Cámaras de frio.

El mastuerzo tostado, hecho polvos y bebido en vino, es muy bueno.

Cámaras de sed, y Llagas en las tripas.

Toma el zumo del llanten, y lavativas de lo mismo, con verdolaga y lechuga.

Caña fistola, Purga.

Toma dos onzas antes de comer, ó cenar, y pasadas dos horas, come ave, ó carnero manido : advierte, que si dilatas mas tiempo sin comer, te espones á que se convierta en substancia y no haga efecto alguno.

Cáncer.

Echale ceniza de moye, hecha polvos.—**OTRO.** To-

ma la cabeza de un perro negro, quémala y hecha polvos, échalos sobre la llaga ó fistola.

Cólico.

Toma media lima de comer, pónle encima grasa de vaca, y puesta al rescoldo hasta que hierva, y úntate con ella el ombligo, barriga é ingles, como friegas, y luego pon encima hojas de tabaco.

Costado comun.

Bebe salmuera bien caliente en ayunas, y sino se puede en ayunas se tomá á la hora que apure el dolor.

Costado bastardo.

Toma cantidad de borraja, la cual, si el enfermo está en extremo, se echará en un almirez de metal, madera ó piedra, se molerá con mano de metal y el zumo de ella, désele á beber. Despues de esto se le tapará con toda la ropa que se pueda; poniéndole sobre el corazon servilletas calientes, lo mismo en las manos, y se procurará tenerle los pies bien calientes, con ladrillos calientes envueltos con bayetas, y luego tápale bien el cuerpo, excepto la cara, para que respire, teniendo cuidado que el remedio obre, que le hará sudar en extremo: despues que haya sudado bien se limpia el sudor y se le dá una taza de caldo, y se verá el enfermo como ha resucitado. En caso no hallarse cantidad de borraja, si el enfermo no tiene calentura, póngase en una olla nueva de barro un azumbre de vino blanco bueno con la borraja que hubiere, y en hirviendo como hora y media se le dará toda, y se observará todo lo arriba dicho.

Como conocerás si es costado.

Raiz de hinojo templada con vino blanco, puesta en el lado enfermo como emplasto; y si duele el

hombro, es costado; y para esto unta la parte con aceite de *Aparicio*, ó estiercol de caballo, ó mula, podrido frito con aceite, caliente ponerlo sobre el dolor. **Otro.** El agua de amapolas hervidas las que se puedan tomar con tres dedos y, esprimidos, que la beba caliente.

Corazon timido.

Se pone en una bolsita un poco de artemisa, y puesta sobre el corazon dá vigor y osadia.

Otros para costado.

Sobre un huevo preparado con un poco de incienso, azarás una manzana, quitándole primero la capucha de la semilla, y llenarás la cavidad con el incienso en polvo; tapando, ó uniendo ambas mitades, envuélvela en un papel mojado, para que no la quemé el rescoldo, líala con un hilo, y cuando esté bien cocida cómela: que tambien es bueno para el mal de hijada.—**Otro.** Bebe ruda cocida con eneldo seco, y toma miel cocida con leche de cabra; en estando fria ponle paños mojados en el lado enfermo con dicha miel, y tendrás cuidado de mudarlos á menudo tibiecitos.—**Otro.** Bebe aceite de almendras dulces. **Otro.** Toma ocho ouzas de aceite comun, y dos de agua, hiérvela en un puchero vidriado descubierto para que evapore la agua y cuando háyase consumido, dadlo á beber al enfermo; apacigua el dolor, facilita la cocion y la supuracion de los humores, y laja suavemente el vientre: para este remedio debe ser el enfermo robusto.

ADVERTENCIA. Que el remedio de la manzana ha de estar bien cocida, y quitada los ollejos la comerá: el cocimiento en rescoldo caliente. Por este reme-

dijo se le facilitará copioso sudor, se evacuará por las cámaras, ó la boca sin peligro alguno. Podrá beber encima un vaso de agua de cardo santo, ó de borraja, ó de escorsonera, y cubrir bien al enfermo, que es remedio eficaz.

Cardo santo y sus virtudes.

Las hojas de esta planta sirven para cuantas heridas hay, y curándolas con el zumo, sanan luego. El zumo de la raíz sana el cancer, y tambien el cangro. Si en una libra de aguardiente echas media onza de estas hojas rajadas, que estén secas á la sombra, puesto dicho aguardiente al sol por espacio de tres dias; y despues sacas las hojas y lo cueles: el dicho aguardiente tomado por la boca, cura empeines, y cuantas llagas hay en el cuerpo, de toda suerte de humores, flemma, cólera, melancolía, mala sarna, tiña y cualesquiera úlcera ó cangro. Aplicado por fuera es necesario guardar dieta y tomar la agua de zarza simple.

Cotos.

Hacer gargantilla de huesos del espinazo de víboras y ponerla sobre él, que poco á poco le consumirá. **OTRO.** Has polvos de polipodio y los que quepan en un escudo ó peseta de dos reales bébelos con miel ó vino en todas las menguantes de la luna, y con buen régimen; lo consumirás.

Cansancio ó golpes de corazon.

Untura de miel fria y poner un lienzo encima.—

OTRO. El zumo de la raíz del artemisa tomado con vino.

Dolor de dientes.

Toma harina de cebada y sal blanca partes iguales

y te fregarás con ella los dientes una vez al dia; y los pone blancos.

Dolor de muelas y dientes.

Cebolla mojada con vinagre y sal, se refriegan las muelas y los dientes que duelan.—**OTRO.** Lavarse con aguardiente con orégano cocido.—**OTRO.** Toma cabellos de hombre, mójalos, y úntalos en aceite rosado, y pónlo en los oídos del lado que dolieren.

Dolor de compañones.

Si hay durezas, toma dos partes de tuétano de ternera, aceite rosado, harina de habas y flor de manzanilla, de estas cuatro cosas; una parte has un emplastro y ponlo cada dia tible; y aunque sea dureza antigua en las partes, ó en otras cualesquiera las resuelve.—*Si hay inchazon y dolor.*

Toma estiercol de cabra muélelo y échalo en vino y con éste unta ó lava los compañones.—**OTRO.** Toma pasas de uva sin grano, muélelas con harina de habas y aceite rosado; ponlo como emplastro y abrigarlos.—*Si tienen llagas.* Toma amores secos macha los cogollos en ayunas y pon en las llagas.—**OTRO.** Has polvos la raiz de mora, y ponla en dicha.

Descaldadura.

Zumo de limon beber tres cucharadas en ayunas; y si purga mucho, suspender; y en la bebida ordinaria poner limon, y al acostarse á la noche beber agua de malvas cocidas con azucar.

Digestion mala.

Come orégano ó mostaza en ayunas.—**OTRO.** Toma por la mañana dos docenas de pasas de uva, echándolas la noche antes en vino; y despues beberlo sobre las pasas.

Diviesos ó tumores.

Levadura mezclada con sal.—**OTRO.** Azafran con unto de perro.—**OTRO.** Resina de moye ponerla como emplasto.—**OTRO.** Toma medio real de miel sea de caña ó de abeja; el de ésta (ha de ser tanta porción como el medio de la de caña) se le dá un poco de punto al fuego, y luego se estiende en un poco de lana negra, y se pone en el tumor, divieso ó apostema sea el que fuere, tan caliente como lo pueda sufrir. Este remedio causa un sudor copioso aun á los que caen con pasmo; y se repite hasta disolverlo.

Dolor sea el que fuere.

Sebo de cabra, é incienso incorporado al fuego darse friegas.—**OTRO.** Aceite de Eneldo mezclado con injundia de gallina, hervido, darse friegas.

Dolor de cabeza.

Toma aceite de violeta, una yema de huevo, y leche de muger, partes iguales, mezclado todo has un emplasto, y moja un paño con aguardiente y con el emplasto lo pondrás tibio sobre las sienas.

Estómago dolorido.

Toma todos los dias seis gotas de bálsamo católico, en ayunas; y úntate el estómago con él.—**OTRO.** Toma estiercol de caballo tostado, y rociado con vino; ponlo caliente.—**OTRO.** Si fuere por frio, toma el vino con zumo de apio á menudo.

Empeines ó manchas en el rostro.

Muele una porcion de hormigas con sal, y hecho á manera de unguento, úntate en las manchas ó empeines.—**OTRO.** Toma un poco de cardenillo, piedra alumbre y piedra lipes, todo junto molido y re-

vuelto con miel de abejas untátelas con un hisopito, y despues se lava con agua la sangre que arroja.

Erisipela. Unta la parte con zumo de yerba mora, y aceite violado de almédras dulces, ó aceite rosado, y corta la cresta de una gallina, conforme fuere saliendo la sangre, ir untando.—Otro. Echar agua tibia á menudo sin llegar la mano.—Otro. Poner barro en la parte enferma al tiempo de acostarse, por cuatrodias, cubierto con un trapo: tambien es bueno el zumo de siempre-viva.

Estómago, para confortarlo.

Pónte un parche de aceite de María en el estómago.

Idem, para relajacion.

Toma tanto sen como cabe en una cuchara, bien molido, y cocido con miel de abeja, y un poco de aceite comun, partes iguales; y toma de parte de noche.—Otro. Cocer dichos polvos con vino blanco, hasta que se consuma el vino; y ponerlo en el estómago como emplasto.—Otro. Toma membrillos bien limpios por dentro, cuécelos con vinagre fuerte, mangúllalos, y con mostaza caliente, pónlos en un paño como emplasto, échales polvos de clavillos y pónte en el estómago, que á las dos veces sanarás.

Estreñimiento.

Toma berros de cena, y al acostarse agua tibia.

Evacuaciones.

Cabezas de rosas hechas polvos, y beberlas en agua.

Otro. Vinagre bebido, ó cocido en la comida.—

Otro. Arroz tostado ó cocido en agua acerada.

Escupir sangre.

Estiercol de ratones en polvo, cuanto quepa en un

real de plata en media taza de zumo de llanten, con azucar, beberlo en ayunas y á la noche.

— *El enfermo si morirá?*

Toma la orina de él y leche de muger, y si la leche se cuaja encima de dichos orines, es de vida, y sino morirá.—OTRO. Echa en un vaso de agua limpia una gota de sangre del enfermo, si se fuere al fondo es de vida; y si se queda arriba desecha, morirá sin remedio.—OTRO. Toma zumo de ruda ponle en las narices, si estornuda, es de vida.

Empacho.

La sangre de toro cocida con coles, y aplicada al vientre, como emplasto, lo deshace.

Espina para sacarla.

La raiz de la caña de castilla majada, como emplasto, ó puesta en rama.—OTRO. Coral majado del mismo modo.

Embriaguez.

Los huevos de la lechuza batidos en vino y dados á beber, hacen que el aficionado á él lo aborresca para siempre.

Encias. Corrimiento.

Toma un poco de cardenillo, piedra alumbre y lipas, todo junto molido, revuelto con miel de abeja se unta las encias con un hisopo, y despues se lava con agua de romero.

Idem, si solo están inchadas.

Se deshace una yema de huevo, bien cocida, se pone en un pañito, y se frota.

Flaqueza de estómago.

El almidon de trigo con miel y agua bébelo algun tiempo.—OTRO. Leche de cabra con media parte de

miel ó azucar, y algunas veces beber vino.—**OTRO.** Habas con ollejos cocidas con vinagre y agua, formando emplasto, ó membrillo, que es lo mismo.—**OTRO.** Cocer poleos en vino blanco, hasta que se consume el vino, y ponerlo en el estómago de emplasto.

Falta de sueño.

Al acostarse tomar polvos de culantro tostado, ó la cáscara de la adormidera seca, y azucar en vino ó agua.

Falta de apetito.

Toma dos onzas de carne de membrillo, dos de azúcar, un poco de agua de azar, haz un emplasto de todo, y ponlo en la boca del estómago, fájate el vientre, y pon lo mismo en los pulsos.

Flatos.

Beber cocimiento de orégano, ó tomar orines en ayunas, y tambien comer ají tostado y cominos.

Flema salada.

Toma nueces verdes sin cáscaras, muélelas, y con el zumo untarás la parte nueve semanas, y antes úntate el hígado.

Flemas de pecho.

Aceite y miel de abejas, partes iguales bebido en agua de bledos ó berros; es lindo vomitivo.

Flujo de sangre de muger.

Esprimir el agrio de una naranja, cocerla en vino, esprimir el vino, y darlo á beber con azucar; estanca y quita las flores blancas.—**OTRO.** Toma harina de trigo, caliente al sol ó al fuego, envuelta en una bayeta negra, siéntate en ella y recibe el calor.—**OTRO.** Toma una cucharada de polvos de hojas de laurel comun, y échalos en un vaso de vino de la tierra, y

bébelo una vez por la mañana y otra á la tarde : y sanarás.

Frio y calentura.

Saca el zumo de la hoja de molle media taza, y dadle á beber, cuando le venga el frio ; y si se puede en ayunas.

Flujo y dolor de caderas.

Toma en una cucharita de café lo que puedas con ella levantar de polvos de alumbre de España, y échalos en una botella de agua, y tómalala á pasto. Este remedio tambien sirve para quitar el dolor de caderas.

Frio en heridas ó llagas.

Se toma un poco de cera de castilla, se derrite en aceite de comer, se hace un parche, se pone en la herida ó llaga, y se muda cuantas veces quiera, hasta sacar el frio.

Frio en el estómago.

El vino con zumo de apio tomarlo con frecuencia.

Garrotillo de garganta.

Hacer gárgaras con agua de arroz cocido con cebada, rosa y vinagre, y una sangría de la *arca*.

Gota-coral.

El bálsamo cocido, lamiéndolo es bueno.—Otro. Anís cocido, ó llanten comido, ó cocimiento de guayacan, é incorporado con cera amarilla como torta, puesta sobre el corazon.—Otro. La corteza de raiz de olivo molido y bebido en agua de ruda, ó vino á menudo, ó estiercol de pavo tomado en vino, ó agua.

Golpe.

Si no hay rotura, unta con miel fria, y pónle un lienzo encima y déjalo así.

Granos en la cara.

Una manzana azada con azúcar, y envuelta en un pañito, úntate de noche, y por la mañana lávate con agua tibia.

Gangrena.

Toma un poco de carbon cernido, cuanto se considere necesario para un emplasto, que ha de ponerse en la parte gangrenada con un poco de semilla molida de lino, y un poco de trementina, todo bien mezclado se estiende en una badana blanca, y se pone en la parte, y al cabo de ocho horas, poco mas ó menos, se repite este remedio, hasta sacar la gangrena sin necesidad de operacion; sino en un caso forzoso, como es, cuando no se quiere despegar la porcion de carne corrompida; y luego se le ponen los remedios conducentes para la total curacion; los que deberán aplicarse por el facultativo.

NOTA.—Que el enfermo debe alimentarse mucho, para que crezca la carne, despues de sacada la que estaba gangrenada; porque de lo contrario no sanará; debe tomar especialmente bastante vino generoso.

Heridas frescas.

Toma un poco de vino en una taza, échale un poco de agua y lava la herida; y cuando quiera secarse vuelve á mojar los paños en el mismo vino.

Heridas en la cabeza.

Toma una onza de sal comun, tres onzas de miel cruda incorporado todo al fuego, y despues tendido todo en un lienzo, pónselo caliente: deshinchá y sana.

Hinchazones.

Estiércol fresco de vaca cocido en vino, hasta que

se espese, aplicarlo caliente como emplasto; ó tapar con hojas de guayaba cocidas.

Hijada.

Ruda, manzanilla, hinojo y eneldo, todo junto cocido en vino y colado, échale aceite; y tibio echarle ayudas.—OTRO. Toma una tortilla de huevos bien batida, frita en aceite, y bien tostada la pondrás en un paño, y caliente la aplicarás al dolor; y si no se quitare vuelve á calentarla y ponerla.

Higado inflamado.

Toma unos ramitos de cepacaballo, cuécelos y bebe entre dia de este cocimiento: y si dudas de la eficacia de este remedio, haz la prueba siguiente:— Pon en dicha agua cocida un hígado podrido, cualquiera que sea; y al dia siguiente lo hallarás fresco y lindo. En las enfermedades del hígado, peca mas el humor colérico, que los demas, aunque todos pecan; que es eficaz remedio.

ADVERTENCIA NECESARIA.—Téngase presente que hay una planta conocida con el nombre de *Revientacaballo*, la cual es muy diferente de la conocida por *Cepacaballo*, que es de la que habla la receta: ésta hecha unos frutos, que son abrojos pequeños, que se enredan á las colas de los caballos y ovejas: y la otra fruta es redonda y algo amarilla de tamaño de una guinda y sin puas.

Higado y sus pasiones.

Las raices de las almendras amargas y sus almendras mezcladas con leche y miel; á manera de lamedor, en cantidad de una avellana, es útil á las pasiones del hígado.—OTRO. Las hojas de rábano cocidas con la carne y comidas con el caldo, tienen admira-

ble virtud contra las opilaciones del hígado.—**OTRO.** Las acelgas comidas con mostaza y vinagre, son útiles á las *opilaciones*.—**OTRO.** Las hojas del mazerzo silvestre majadas, y aplicadas sobre el vaso, le aprovechan.—**OTRO.** El sen en jarabe ó purga; desopila el hígado de todo humor melancólico, el cual ha de ser fresco, y libre de corrupcion.—**OTRO.** El uso de la agua de la doradilla deshace las opilaciones y lo conforta.—**OTRO.** El cocimiento de la manzanilla bebido es útil á todas las pasiones del hígado.

Hígado con obstrucciones.

Se tomarán iguales partes de aceite de almendras dulces, sacado á prensa, unguento magistral desoplativo del hígado, y unguento de hisopo; con este unguento se dará una flotacion en la region del hígado, por espacio de un cuarto de hora, ó mas; al tiempo de acostarse.—De las almagamas de Solano de Luque tres onzas, estas se pondrán en una bolsita de lienzo linó, y se hervirán en una holla vidriada, y no en otra cosa, en agua llovediza ó estilada, dado el hervor se sacará la agua en una tinajita de barro, y se acabará de llenar con agua fria; se pondrá la bolsita de las amalgamas pendiente de un hilo en la tinajita, dentro de la agua para sacarlo á las 24 horas, y se guardará la bolsita dentro de un vaso de vidrio, para que no se le vaya el azogue á las almagamas: acabada la agua de tomarla en las horas que quisieren, se repetirá hasta que se conozca que dicha almagama se empieza á deshacer: y entónces se manda á la botica por otra porcion.—Tres ó cuatro dias se tomará dos onzas de tártaro vitrolado en caldo ó en agua; la primera toma en ayunas, todo lo

que levanta el cabo de una cuchara comun; la segunda á las once del dia; y la tercera á las cuatro ó cinco de la tarde; teniendo cuidado que pasen cuatro ó cinco horas de haber comido.

Hinchazon en los pechos.

Pon en los pechos cangrejos del rio majados crudos deshinchá y quita las durezas.—**OTRO.** Lavar afrecho de trigo con ruda y vinagre, y como emplasto ponerlo.

Si es solo dolor en ellos.

La ruda con el eneldo seco en cocimiento, tomada la agua limpia. Tambien la agua de miel tibia; la de cocimiento de higos y cardo santo.

Inflamacion de garganta.

Toma un terron de azúcar piedra, mójala en agua, y chúpala de cuando en cuando; y por fuera abrigarse bien.

Id. si hubieren llagas dentro.

Agua de verbena con malvas y un poco de miel, se hacen gárgaras, y se lavan si se pudiere.

Jaqueca.

En una copa con fuego echa incienso macho y estiercol de puerco recibe el humo, y abrigate la cabeza con paños sahumados en el mismo humo.—**OTRO.** Toma una naranja agria pártela por mitad, exprímela, dejándole un poco de zumo y frita en aceite ponla en las sienes tan caliente cuanto la puedas sufrir.

Lamparones.

Toma orines de muger preñada; mezclados con harina de trigo, y has una tortilla y ponla al rescoldo, y despues de hecha ponla sobre el lamparon, sino tiene materia; porque si la tiene, es preciso abrirlo.

Lombrices de niños.

Tomar flor de harina de trigo con los tres dedos y echarás leche en agua; y le darás á beber.

Idem para adultos.

Yerba-buena y verbena molida con vinagre dada á beber en ayunas; bebiendo primero una cucharada de miel de caña.

Lobanillos.

Pasas de higo majadas puestas como emplasto.
OTRO. El culantro verde amasado con harina de habas.—**OTRO.** En menguante de luna morderlo una muger que esté con menstroo.

Lengua perlativa.

Beber cocimiento de cardo santo.

Letargo ó modorra.

Ruda molida y puesta sobre la lengua; despierta.
OTRO. Cabellos de hombre quemados y hechos pasta, puesto con vinagre en las narices, frente y pulsos.

Llagas en la boca.

Toma un poco de cardenillo y alcaparroza molidas en una cáscara de huevo; echar agua rosada y un poco de soliman crudo, y con un hisopito lavar bien la llaga.

Id. para nuevas y viejas.

Toma sebo derretido, y estando caliente moja un paño y polvoréalo con azufre, lo aplicarás y mudarás cada 24 horas: dentro de diez dias sanarás.—**OTRO.**

Toma dos hojas de tabaco, cuécelas en vino, lava las llagas con un trapo mojado en dicho vino; y luego corta el tabaco del tamaño de la llaga, y pónlo dos veces al día.

Id. en la madre ó miembro.

Toma un huevo, quítale la yema, dejando la clara dentro, échale lo que tomen tres dedos de alumbre molido, y mézclalo; y con una pluma untate.

Locura.

Un huevo asado que esté bien duro, puesto en la nuca y darle á beber 4 reales de triaca: luego se le pone en el estómago una gallina abierta con tripas hasta enfriarse, y mudársela con otra nueva hasta que se le quite el mal.

Lepra.

Huevos de pavo quemados, hechos polvos, y mezclados con vinagre, es eficaz remedio.

Llagas. Para quitar el frío.

Un poco de cera de Castilla se derrite en aceite de comer, se pone en la llaga ó herida, y si se quiere se polvorea con azufre.

Melancolia.

Agua de azar, coral, piedra esmeralda y bezoar, todo en polvos, hervido, darlo á beber; y mojar con esto un paño colorado ó carmesí claro, ponerlo sobre el corazon, y tomar su poco de vino en la comida.

Menstruo.

Para contenerlo.—Beber coral molido y parará.

Para que baje.—Toma el cardo santo verde, y de los cogollos y copos en que se cria la semilla, una docena pon en infusion la noche antes; y por la

mañana haz cocimiento en cuatro escudillas de agua, y beberás con azúcar tres mañanas.

Muelas y Dientes flojos.

Para apretarlas.—Toma mirra templada con aceite y vino, y lávate la boca.

Id. para las ahugereadas.

Lávate con aguardiente fuerte y vino, y despues pondrás un granito de ópio, ó un palito de apio, que llene el ahugero, que al punto te aliviarás.

Miembro escaldado.

Hojas de olivo cocidas en vino, lavarse.

Id. si estuviere hinchado.

Toma pasas de higo, harina de trigo y aceite, todo mezclado, ponerse caliente en forma de emplasto.

Mal de Madre.

Aceite de liquidambar puesto en un algodón se acomoda en la boca de la Madre.

Madurativos.

Las hojas de la Flor de la Escobilla de ámbar cocidas y majadas con unto sin sal, y levadura aceda; y se aplica.

Id. si fuere incordio.

Has emplasto de leché de molle.

Mal de orina.

Miel de abeja ó de caña bien quebrada, ponerle agua, que dé un hervor, y tomarla caliente.

Id. por si fueren arenas.

Toma zumo de limon. O come á menudo esparragos. O pica una cebolla blanca y pónla al sereno en una taza de vino; y en ayunas beberla.

Id. por si fuere piedra en la vegiga.

Quema la vegiga de cabro, y hecha polvos beberla

en vino ; y tambien es bueno para los que se orinan sin sentir.—**Otro.** Cáscaras de almendras y escremento de perro, partes iguales, hecho polvos, los tomarás, lo que puedas levantar en un peso fuerte, en agua de cardo santo ; usando á la raiz de las carnes un cinto de cuero de leon.

Mal de Corazon.

Toma el buche del venado y la suciedad que tiene dentro desleida en vino, dásela á beber al tiempo que acometa el mal, ó que conozca quiera darle ; que á pocas veces que lo haga sanará.

Mal de Piedra conocido.

En media cuarta de vino blanco se ponen en infusion 4 adarmes de semilla de retama, hecha polvos, por el espacio de 24 horas, con un rábano partido en cruz á lo largo ; y si el vino no le cubre, se pone en mas pedazos, y se le echan unas gotas de limon ; pasados las 24 horas se toma el vino : aunque la piedra sea del tamaño de un limon la deshace.—**Nota.**—Este vino en algunos ha causado vómitos ; y aun así ha hecho provecho.

Nervios encogidos.

Toma unos perrillos que estén mamando, degüellalos, y con su sangre pónlos en una olla nueva con la agua necesaria, tápala para que no evapore, y cuando estén desechos, échalos á enfriar en una fuente proporcionada ; cuando se repose sacarás la grasa, y con ella te darás friegas en la parte enferma, abrigándola bien con bayetas sahumadas, sin salir afuera mientras dure la curacion. El mismo efecto hace el aceite de higuera, y el de lombrices.

Idem para tullidos ó por tullirse.—Pon romero

en vino un dia entero con su noche, y en dos braseres con fuego rosea el fuego y que reciba el enfermo aquel vaho en la parte ó partes enfermas, por la noche, cubriéndolo con una fresada en el acto de tomarlo ; y con ella que duerma ; y en ayunas del siguiente dia, que tome un huevo caliente al rescoldo con trementina y aceite ; y otro en la tarde.

Niños quebrados.

Dale á beber agua de raiz de suelda con suelda y la agua de cabeza de rosa, por cuatro dias.

Oidos. Dolor en ellos.

Toma huevos de hormigas, leche de perra, y bien mezclados, echa en el oido, y tápalo con un algodón.

Id. para si fueren gusanos.

Zumo de hinojo destilado en los oidos. O aceite de ajos puesto en los oidos. O un poco de agua con miel, ó de cebada, ó aceite, que comenzarán á salir, y sacarlos con una pinza ; y en sacándolos pondrás cebadilla majada y no quedará uno.

Id. para los que purgan.

Zumo de arrayan, ú olivo, con sal, ó de cebadilla con sal, ó hiel de toro, ó leche de muger ó de cabra.

Id. para la sordera.

Toma un pan caliente acabado de sacar del horno, pártelo por medio, pónlo entre dos platos, uno sobre otro bien cubiertos, y el agua que recoja echarás en los oidos.

Id. para el zumbido.

Mostaza molida con pasa de higo meterse en ellos, no muy adentro, formando mechita.—OTRO. Zumo de cebolla con sal.—OTRO. Sangre de paloma blanca goteada caliente, antes de cuajarse.—OTRO. Zu-

mo de anís, exprimido en un pañito, échalo caliente en el oído; y se tapan con algodón en todos los remedios dichos.

Ojos con nube.

Orines de muchachos, en vino blanco, ruda y raíz de hinojo, bien machacados, se esprimen por gotas en las nubes frecuentemente, conservándose boca arriba.

OTRO. A la Oracion corta algunas flores de hinojo, en los canutos échales azúcar blanca, al siguiente día, antes de salir el Sol, recoge la miel que forme el sereno con la azúcar, échala en un frasquito de cristal, tápalo bien; y unta las nubes con una pluma de pato.

Ojos con dolor.

Y Pónte una ventosa sarjada en el cogote y pónte en la frente un defensivo de huevo polvoreado con incienso, solo la clara que cubra las sienes.—**OTRO.** Los livianos de carnero acabados de sacar, aplicado á los ojos, quita el dolor.

Id. para aclarar la vista.

Toma por tres dias orégano con vino en ayunas.

Id. para llorosos.

Zumo de hojas de olivo sorbido por las narices.—

OTRO. Incienso molido en clara de huevo puesto en un pañito, como defensivo se aplica á la frente.

Id. los inflamados de calor.

Dos claras de huevo batidas, que se hagan espuma; y con lo que se asentare, unta en la frente y ojos muchas veces.—**OTRO.** Untarlos con zumo de cardo santo, ó clara de huevo mezclada con cardenillo, por un paño estrujar en los ojos; y despues de un rato lavarse con agua tibia.

Orinar sangre.

Estiercol fresco de caballo, cocido con vino, y orégano, puesto como emplasto sobre el ombligo, y remudarlo.

Id. para el dolor y ardor.

Estiercol de cabra fresco, frito en aceite y vino, y polvoreado con canela, pónlo como emplasto en el empeine.

Id. para detencion y pujos.

Come berros cocidos con sal, manteca y un diente de ajo, bebe de este caldo en bastante cantidad, con ácido de naranja; que es muy bueno para quitar la purgacion, y refresca el hígado.

Id. para si hubiera piedra.

Bebe en medio real de vino polvos de habas y ceniza, tres mañanas y tres noches, guarda la orina; y verás lo que despides.

Opilacion.

Media taza de orines, seis onzas de vino, media onza de azúcar; y todo mezclado bebe de ordinario en ayunas; aunque la opilacion sea de comer tierra sanarás.

Jarabe para Opilacion de humores.

Jarabe de salvia cuatro onzas, jarabe de orégano cuatro onzas, dos idem jarabe de romero, dos idem jarabe de orosúz y tres idem jarabe de violeta; todos mezclados tomarás tres cucharadas cada mañana en ayunas, sin agua; limpia el estómago y abre la gana de comer.

Para criar el Pelo.

Aceite de almendras fresco dos onzas, manteca de cacao seis dracmas, cera blanca lo que baste para

hacer una pomoda. Se le agrega—esencia de canela un escrúpulo, idem de clavo ocho gotas. Todo unido úntate en la cabeza.

Pujos.

Muele ruda, exprime el zumo, y unta con él el sieso: tambien sana el dolor de los compañeros.—**OTRO.** Las hojas del artemisa calientes y puestas en el sieso, mudándolas.—**OTRO.** Pon unas brasas en un tiesto, ó servicio y echa en ellas incienso y romero, y arropado siéntate á tomar el vaho.—**OTRO.** La yerba del pollo cocida y bebida, es muy buena, aun para el cólico.

Pasmo, uunque esté por espirar.

Rápale la nuca y pónlo boca abajo, échale en ella un poco de aznfre, friégale con la mano hasta disolverlo, y encima un parche de cera de Castilla con un poco de sebo y azufre ; y luego dadle á beber como un dedal de dicho en huevo, y sobre él un trago de vino de la tierra ; y arrópalo bien.—**OTRO.** Lacre fino, molido y bien cernido, darle á beber en el mismo vino.

Piernas doloridas.

Haz un emplasto de hortigas majadas con sal, y caliente aplica al dolor este emplasto.

Pulmon ó Pulmonía.

Albaca, flor de harina, aceite rosado y vinagre, hecho emplasto, pondrás en el pulmon.—**OTRO.** La agua de malvas hervidas, beberla.—**OTRO.** La del cardo santo con un poco de miel.—**OTRO.** Se toma un terron de sal en la boca, y con la saliva se sopa una esponja ó algodón, y se pone como untura con frecuencia.

Pecas.

Toma zumo de hojas de habas, cuando estén en flor y lávate con él; y podrás guardarlo por todo el resto del año en una botella bien tapada, sacando de tiempo en tiempo en otra, de que usarás todas las noches.—**OTRO.** La agua de bosta de caballo sacada por alquitura.—**OTRO.** Lavarse con aguardiente al acostarse.

Purgacion.

Zumo de zabila, tres cucharadas en una taza de leche de vaca, cruda y caliente natural, se toma con un terron de azúcar; y se continúa hasta sanar. Despues se toma una purga, y cesará el humor con esta evacuacion.

Otro para hombre y muger.

Toma tres raices de poleo, cuécelas hasta que mermen la mitad, y mañana y noche toma una taza con un poco de azúcar caliente, por nueve dias, y sanarás aunque sea blanca.

Partos trabajosos.

Toma dos escudos de hueso de dátiles en polvo, en vino generoso, que aflojarás.

Idem, para quando quebrare en sangre.

Dale á beber triaca en ayunas ó vino, y tambien cáscaras de granada quemadas hechas polvo tomadas en vino ó agua.

Idem si la criatura estuviere muerta.

Toma cuatro granos de mirra del tamaño de un garbanzo, deshechos en vino ó agua cocida, dadle á beber.—**OTRO.** Toma peregil machacado y caliéntalo, pónselo en la natura á la parte de adentro.—**OTRO.** Toma un pedazo de esparto blanco como

una cuarta de largo, del que nos traen de España en esteras, y lávalo bien, machácalo, hazlo hervir, hasta que la agua parezca vino de la tierra, y con un solo posillo que le des, sino hace efecto al cuarto de hora de parir ó echar las pares (pues sirve para ambas cosas) se le dá otro posillo y se deja obrar á la naturaleza. Si con estos dos posillos no sale de cuidado es preciso llamar facultativo.—*Otro. Para despedir las pares.* Hiel de perro en vino.

Picadura de araña.

Recina de palo de higuera, ó leche de idem con sal molida, aplicarla.

Purga.

Media onza de sen, una onza de caña fístola, se ponen á cocer en 9 onzas de agua comun á fuego lento; cuélalo, y en el cocimiento echarás 4 adarmes de michoacan y un poco de azúcar: esto lo harás la noche antes y lo tomarás por la mañana, no durmiendo con ella; á las 9 del dia tomarás caldo claro sin sal: y si á las 11 no hubieres obrado, comerás como purga; y si á las 3 no ha surtido efecto, te echarás una lavativa de malvas, afrecho, sal y grasa. Tu comer sera á las 12 moderadamente, la cena á las 9, solo de substancia, y una lechuga con vinagre aguado y azúcar; y la agua á pasto la de cebada ó borraja.

Parche de Sanalotodo.

Cuatro onzas de albayalde, ocho de aceite, cuatro de cera blanca, y cocido todo haz un unguento; y para saber si está bueno echa una gota en agua, si se cuaja está bueno: añádele un poco de cardenillo, y guárdalo, para que lo uses en toda clase de heridas, aún encanceradas, ronchas y demas.

Purga capital para la cabeza.

Dos onzas de jarabe de lechuga, semilla de cardo santo un adarme, y esta semilla se echa en ocho onzas de agua de borraja; se hace un cocimiento, de modo que despues de él queden siempre las ocho onzas de agua cocida, y se cuele; á estas ocho onzas se le agregan las dos de jarabe de lechuga, y un terron de azúcar poco mayor que una nuez grande. Si á las 9 del dia no ha hecho operacion la purga, le darás la misma agua, como ocho onzas, con la misma cantidad de semilla de cardo santo, la que deberá estar antes preparada.

Esta purga surte maravillosos efectos, porque purga la flema, la cólera, la melancolía, aumenta la vista, la memoria, deshace gomas; y con esto se prueba que purga los tres humores; aprovecha á los tullidos, es buena para batir la corrupcion y veneno, hace venir el menstuo, limpia de todas las pestes viciosas de la madre, destruye los flatos, facilita la orina, abre la gana de comer; y los que padecén mal de orina, gota coral, perlesía, convulsion de nervios ó pasmo, se alivian con este remedio.

Perlesía.

El Elixir de la vida es un remedio eficaz; pero para curarla radicalmente, toma manteca de vaca hecha en el dia, la cantidad que pueda cargar un huevo grande de gallina, esprimida muy bien con una cuchara de palo á sacarle todo el suero, despues se pone en una olla ó plato de barro, vidriada y nueva, al fuego lento se hace derretir, y estando derretida sin hervor se le vá echando poco á poco espíritu de vino, hasta la cantidad como la octava parte de la

cuarta que usan los pulperos, y se ha de estar continuamente meneando con un mesedor de madera, hasta que queden bien unidos ámbos simples, despues se aparta del fuego; y tibio harás uso del modo siguiente—*Antes de todo*; ténganse preparados bastantes lienzos usados, bien hervidos en legía para quitarles toda crasitud, y despues se harán lavar bien, cuya operacion habrá de hacerse toda vez que tengas que hacer uso de ellos, para que tambien se les quite toda partícula que hubieren recibido del cuerpo.— Con un paño de estos, proporcionado á liar ó cubrir la parte enferma, suavemente untado ó ensochado en dicha composición ó remedio, y despues se lo estienes en la parte y sobre este le pones otro tibio sin mas, y despues le envuelves en una bayeta bien gruesa que conserve el calor; se dá una untura por la mañana y otra al acostarse, manteniéndose así como cuatro horas. *NOTA.*—Téngase presente, que los paños que sirvan una vez, no se haga uso de ellos sin que se vuelvan á lavar nuevamente, pasados por la legía; y que la cuchara sea de palo, nueva, y la dieta rigorosa.

Pulsos: para conocerlos.

Los latidos fuertes, anuncian mucha sangre; espesos y ligeros, cólera: espesos y pequeños, melancolía.

Palpitacion.

Toma una libra de unto sin sal, cuatro cebollas blancas, ruda, berros, paico, manzanilla, hiel de vaca y aceite de habas, cuécelo todo bien, exprímelo y échale cuatro onzas de nicaragua: con este unguento

refregarse al corazon ó estómago, donde fuese, encima un papel de estraza ; y abrigarse.

Cuartianas ó tercianas.

No comas un dia entero con su noche y al siguiente solo asado.—**OTRO.** El zumo de apio beberlo, antes que venga la calentura, hojas de trebol, con tres semillas de dicha, en ayunas.

Quebradura de brazo.

Toma sangre de hombre y una clara de huevo, todo batido y hecho emplasto, pónlo y soldará.—

OTRO. Yerba de Santa María, majada, pónla en la quebradura y soldará.

Idem de la ingle.

Un octavo de onza de piedra iman muy molida y limadura de acero peso de un tomin, ó la tercera parte de un adarme, confeccionado, bébelo en miel y de lo mismo hacer un emplasto y ponerlo sobre la ingle y encima el braguero por solo nueve dias ; cuidando mucho el poco ejercicio y no subir ni bajar escalera alguna.—**OTRO.** Incienso, coral, rosa y trementina, partes iguales, mézclalo todo con sangre de perro negro, y pónlo algunos dias sobre la quebradura, como emplasto.

Quemadura de agua.

Cola de pegar maderas deshecha en vinagre, ó agua con sal.

Idem para otra cualesquiera.

El unguento de Populeon.

Romatizo.

Tomar un huevo con un poco de polvos de azufre, todo revuelto.—**OTRO.** El sahumero de la goma copal, tomado por la boca al tiempo de acostarse.—

OTRO. Ajos machacados comidos con miel: si este comenzare con dolor de cabeza, inflamacion en los ojos y pesadez del cuerpo, unas ventosas secas es bueno, en las espaldas, y si mostrare sangre por las narices, sangrarte, sacándote tres onzas. Tambien toma al acostarte agua de cocimiento de hortigas con azúcar, serenada si se pudiere.

Riñones : dolor.

Una lavativa de aceite violado en ocho yemas de huevos bien batidas, tibias, echarlas tres mañanas y tomar á pasto agua de hinojo cocido.

Reumatismo.

Media cuarta de aguardiente fuerte, media onza de aceite de almendras sacado á prensa y no á fuego, y dos cucharadas de agrio de limon, mezclado todo bien, se unta la parte con una pluma: y en seguida se envuelve con unas bayetas sahumadas con romero, si fuere tiempo de invierno, y de no con paños solos.

Ronquera.

Si es de frio toma al acostarte agua de poleo hervida, caliente, con azúcar, algunas noches.

Sarna.

Grasa de puerco, pez griega, cera vírgen y azufre, habiéndote lavado con legia fuerte, hasta que vierta sangre, úntate con este unguento hasta que sanes.

Salibar ó babeo.

Para contener del todo el exceso de salivar, se trae continuamente en la boca una haba de comer, que tenga duro el hollejo; y se verá que toda la saliva que ántes se arrojaba, insensiblemente la tragas.

Salud. Para conservarla.

En los meses de Setiembre come todas las mañanas cogollos de ruda en ayunas, y conservarás la salud.

Sarpullido.

Friégalos con agrio de limon, ó con vinagre bueno.

Secas.

Pónte un emplasto de hojas de hortigas.—**OTRO.** Zumo de cebolla con vinagre, teniéndolo un dia al Sol.—**OTRO.** Ungüento de altea ó ceniza caliente.

Sabañones.

Lavarlos con cocimiento de navos caliente.

Siezo.

Rosa seca cocida en vino, lo untarás con una pluma.
OTRO. El zumo de la borraja es tambien bueno, ó lana sucia del sudor natural, caliente.

Sangre. Para purificarla.

Toma raiz de achicoria y gramilla, haz un cocimiento fuerte y por nueve dias tomarás en ayunas un vaso con una tercia parte de leche: la comida en estos dias deberá ser de vegetales y poca carne: se puede hacer tres veces en el año, á no ser que exija mas ó ménos.

Sangre por las narices.

Cuernos de carnero quemados y hecho polvos, dalos á beber con un terron de azúcar.—**OTRO.** Se pone una teja al fuego, cuando esté calentándose pondrás en ella garvanzos, estando colorados sácalos y redúcelos á polvo y dalos en un poco de agua á sorber por las narices.—**OTRO.** Incienso macho baido con una clara de huevo, se forma un defensivo y

se pone en la frente de cien á cien : sirve tambien para sangria de la vena de todo el cuerpo.

Sordera.

Aceite de almendras dulces con zumo de rábano, echarse en los oidos y taparlos con algodón.—**OTRO.** Toma el corazon de gallina ó de carnero suasado, exprímelo en los oídos, y tápalos con los corazones en pedacitos en proporcion ; y duerme con ellos 9 noches.—**OTRO.** Echate bálsamo católico y tápalos con algodón.

Sudor.

El hígado del zorrillo ó zorro, hecho polvos, se echa una narigada en un poco de agua, poco mas que tibia, que te hará sudar copiosamente ; y es eficaz para el pasmo, tabardillo y otros, que sea preciso el sudar.

Tabardillo.

Para conocerlo observarás : dolor de cabeza grande, dolor de muslos y piernas, amargor de boca, dolor de espaldas ; y para mejor acertar, pregunta si se ha resfriado, empachado, cenado á deshoras, ó si se excedió con muger ; porque estas cosas alteran demasiado la naturaleza : si las venas están hinchadas, indisposicion ó mala complexion es lo mismo que abundancia de humores. En este caso que predomina la sangre y cólera, sangrarse luego, porque es auxilio eficaz, preparándolo antes con un sudor de borraja con piedra bezoar y azúcar ; y le aplicarás una naranja hervida con sal y grasa al ombligo, fajada para que no mude de sitio con el sueño. En la mañana siguiente le echarás una lavativa de afrecho, sal y grasa, hecha de este modo : hervirás el

afrecho y este lo cueles y en lo colado le echas la sal suficiente y proporcion de grasa, y lo que se entibie le echarás, cuidando se haya desayunado aunque sea con agua caliente; y despues le harás sacar cuatro onzas de sangre del brazo izquierdo de la vena de la *Arca*; despues de una hora le darás el jarabe que indica la receta, mañana y tarde, y despues de todo esto purgarlo—*Rep.* Un lamedor de limon ó sorbete de limon, aunque es mejor naranjada de limon; tambien sangria de vino carlon y en esta caliente mojar paños y ponérselos en el cuerpo, y arroparlo que sude; beba el zumo de siempre-viva, y de unicornio los polvos.

Tiña.

Estiercol de pato hecho polvos y mezclados con vinagre, untar con él; y en su defecto flor de manzanilla en lugar del estiercol.

Tiricia.

Cuece en vinagre culantrillo, salvia, orégano, ó poleo, lávate la cara y cuello.—*OTRO.* Toma dos huevos, pónlos al sereno cubiertos de agua y por la mañana les quitarás las claras, los llenas de orines frescos, revolviéndolos con un palito; los tomas en ayunas.

Tos.

Toma zumo de salvia en vino, ó agua de orégano y miel de abeja.—*OTRO.* Agua de borrajas sin pepitas, cocidas con miel, beber mañana y tarde.—*OTRO.* Agua caliente con unas gotas de sebo bebido al tiempo de acostarse.—*OTRO singularísimo.* De jarabe de altea cuatro onzas, de miel sálica dos onzas, de jarabe tolutano dos, de tintura de ópio alcan-

forado una dracma, de tintura de ópio media dracma, de vino emético dos dracmas.—OTRO. Toma una cucharada de aguardiente de caña y moja por tres veces seguida la garganta, pecho y boca del estómago, observando que secándose una sigues las demás, y no priva puedes repetirlo cuantas ocasiones quieras, porque nunca hace daño, siempre hace provecho para cualesquiera dolor. Este remedio ha sido descubierto por casualidad, y es tan eficaz que á la hora ó antes se reconoce el buen efecto por tenaz que sea la tos: es tambien bueno para el flato, ventosidades é indigestion.—OTRO. El bálsamo cocido lamerlo.

Tullimiento.

Toma estiercol de palomas bien seco, písalo hasta reducirlo á polvos muy sutiles, se mezcla con injundia de gallina derretida, con un poco de miel de abeja, queda así un unguento, y con este te refriegas la parte enferma, porque sirve tambien para los brazos y toda parte que haya tomado aire ó frio, cada ocho ó diez horas; y se abriga la parte con bayetas calientes.

Toro.

La sangre de toro caliente ó recién muerto, te quita la vida en pocas horas, si la bebes.

Ungüento desopilativo.

Seis onzas de aceite de ranas y una pella de unto sin sal añejo, pon á derretir y échale cuatro gotas de bálsamo, una onza de sebo de chivato, y estando fritos échales una onza de zumo de sauco, media onza de zumo de salvia, media de manzanilla y vuélvelo al fuego que hierva hasta que se incorporen estos zumos; y luego date una unción.

Viruelas y Sarampion.

Las viruelas son del mismo carácter que el tabardillo y sarampion, por lo que se encarga el mismo regimen observado para el tabardillo de f. 35, solo con la advertencia, que en el dia de purga no se puede sangrar, por no deberse hacer dos evacuaciones á un tiempo ; y si echar ayudas de sustancia de cabeza de carnero cocida con manzanilla y un poco de azúcar rubia ; tambien de yemas de huevo y azúcar ; tambien sirve al tabardillo ayudas de pollo relleno con cebada, caña fistola, rosa ó azúcar, y debe ser tibia para que se detenga.—**Otro.** Lamedor de granado ó limon ; y para que no salgan viruelas en los ojos lavarlos con agua de frutillas, y si quieres purgarlo con media onza de caña fistola, y media dracma de ruibardo deshecha en agua de lentejas ; y para las viruelas haz unguento de un poco de grasa de vaca y agua rosada, y úntalas.

Id. para quitar las señales de las viruelas.

Untate con la sangre de paloma, con una plumita.
Otro. Pónte del mismo modo la grasa de la criatura recién nacida.

Vena hinchada.

Sangre de gallina, harina de trigo, dos claras de hnevos ; todo batido y hecho emplasto, se pone sin oprimir la parte ; y si tuviere dolor, se pone caliente.

Id. para la rota de adentro.

Zumo de bosta de caballo fresca en vino bien batida y mezclada, beberla.

Id. para la que hace escupir sangre.

Toma estiercol de raton, hecho polvos lo que quepa en un dedal, échalo en media taza de zumo de lla

ten, con azúcar; y bébelo en ayunas y á la noche; despues de una hora de haber senado.

Id. para la vena rota.

Verbena frita en aceite, y puesta por friccion.

Ventosidades.

Pon un puñado de anís en medio frasco de agua, que hierva hasta mermar un poco, y tomado caliente de á un vaso por la mañana en ayunas.—**OTRO.** Toma un pliego de papel blanco ponlo en el dolor.—**OTRO.** Date una uncion de unto sin sal en el lugar que te aflige; y encima una hoja de tabaco humedecida al vapor, y abierta asiéntala.—**OTRO.** Ponte una ventosa corrida del umblico á la natura, ó empeine.—**OTRO.** Toma zumo de apio caliente en ayunas con un poco de azúcar y agua.

Id. para las durezas.

La agua de malvas cocida, y tomada en ayunas con azúcar, ablanda el vientre, y quita los arderes de la orina.

Vómitos.

Refriega el estómago con miel rosada y tibia y polvos de yerba-buena; y abrigarse.

Bulto en el estómago con palpitation.

Una libra de unto sin sal, cebollas blancas, ruda, berros, manzanilla, paico, hiel de vaca y aceite de habas, todo se pone á hacer hervir, despues de bien hervido; colarlo esprimido, despues echarle cuatro onzas de cera de Nicaragua, con este unguento caliente refregar el estómago, poner encima un papel de estraza; y abrigarse bien.

Veneno de toda especie.

Muele ajos y con sangre de cresta de gallo bébelo

con vino y sanarás.—OTRO. Muele semilla de cidra tómalala con cocimiento de membrillo y zumo de artamisa, lo que te hará echar el veneno.—OTRO. Toma aceite luego que conozcas que estás envenenado; y continuar tomando la leche de burra, y lo echarás. OTRO. La piedra besoar en polvo tomada en vino, ú otro licor cualesquiera.

RECETA DEL GOBERNADOR Contra el Humor Gálico.

CUATRO ONZAS DE ZARZA.

CUATRO ONZAS DE SEN

CUATRO ONZAS DE ARROZ

CUATRO ONZAS DE ALMIDON

CUATRO ONZAS DE AZUCAR.

Todo esto se ha de moler bien, cada cosa de por sí, y despues se cernirá en un cedazo blanco para que salga el polvo mas fino, y sin pajas ni granos; hecho esto se han de mixturar todos los polvos bien, y luego se compartirán en diez y ocho papeles iguales que se han de tomar en nueve dias en la forma siguiente:

Los nueve dias de la toma debe estar en la cama el paciente por el abrigo, y se han de tomar en agua de zarza, para lo que se ha de cocer una caldera de ella, y despues que hierva meterá allí un poquito de zarza, y lo dejará hasta que tome color dicha agua, entonces tomando un vaso regular, que esté caliente cuanto pueda, echará allí un papel de polvos, y revolviéndolo bien lo tomará de mañana bien al alva, y á la tarde á puestas de sol tomará otro papel en la

misma forma, y de este modo concluirá la toma en los nueve dias ya dichos, y en agua de zarza precisamente como vá explicado.

El alimento que ha de tomar en los nueve dias no ha de ser mas que asado de vaca flaco bien tostado con viscocho comiendo á las once, y cenando á las ocho, pasado los nueve dias se levantará, y seguirá guardando la dieta cuarenta dias, y podrá comer un hervidito en sal y agua, tomando su taza de caldo, que con el asado bueno y el vizcocho lo pasará los cuarenta dias precisamente, y tomará por agua la de zarza sin cocerla y mas simple siempre que no sienta mutacion en la sangre, que en este caso déjela, y tome agua natural, pero cocida, y despues fria. Ha de guardarse del sol, lluvias, vientos, y de todo temporal, no saliendo á la calle sino con dia templado; de noche nada, y de este modo ha de ser la dieta que guardare sin faltar un ápice, ni desmandarse en lo mas mínimo para sanar, y de lo contrario no tome esta receta; se entiende que ha de dormir apartado de su muger. A los veinte dias de la dieta será bueno darse un par de sangrías, con consulta de médico, si tuviese la sangre enardecida ó inflamada la garganta.

Tambien se toma en los términos dichos la media receta en cuatro dias y medio: la dieta es la misma.

NOTA.—Las sangrías se ha observado que no son necesarias en el temperamento de Córdoba, y aun no han probado bien, por lo que de ningun modo se sangrará el que tome esta receta, á no ser que haya motivo de ardentia de sangre ó inflamacion de gar-

ganta, y que en este caso precisamente haya de ser con parecer y mandato de médico. Los ingredientes se muelen en mortero con mucha paciencia y cuidado, y la zarza se tuesta antes un poco en el horno despues de sacar el pan para que con facilidad se pueda moler. Si sucediese que sea muger la que tome esta receta, y estándola tomando le viniese la menstruacion podrá suspender unos dias hasta acabar y despues siga tomando dicha receta, añadiendo esos dias al alimento y horas de comer su caldo. Lo mismo se previene á los varones y á todos que si tomando dicha receta les hiciese mucha operacion, y les debilitase por el mucho evacuar podrán suspender uno ó dos dias y luego seguir tomándola hasta concluir.

ELIXIR DE LA VIDA.

REC. Aloes socotrina, una onza y una dracma.

Seduario, una dracma.

Terciana, una id.

Azafran de Castilla del mejor, una id.

Ruibarbo fino, una id.

Agarico blanco, una id.

Triaca de Venecia, una dracma.

Todas se hacen pólvos y se pasan por un tamis, y despues se echan en una botella capaz de llevar todo, con la triaca en cuarta y media de aguardiente de España resacado: se tapa la botella con un pergamino mojado, y se harán unos agujeritos con un alfiler grueso, para que no reviente con la fermentacion; y por nueve dias seguidos, se moverá bien la botella mañana y tarde; en el dia décimo se cuele; y en las

heces de la primera botella, se echará cuarta y media del mismo aguardiente de España, que estará tambien otros nueve dias en infusion, practicándose lo mismo que en la primera, y despues de colada se mezclará con la primera ; y se podrá usar inmediatamente.—*Su uso*—Es tomar de ocho á nueve gotas mañana y tarde en un poco de vino tinto, té ó caldo. Con el uso diario de este remedio se vive muchos años con perfecta salud, sin necesitar de sangrias, ni purgas, restablece las fuerzas, reanima los espíritus vitales, refina los sentidos, quita las convulsiones de nervios, templá los dolores reumáticos, amortigua los de la gota, impidiendo, que suban al pecho, limpia el estómago, quita los humores crasos, y glutinosos, que causan las digestiones, los accedios, y la jaqueca, mata las lombrices, y cura todos los dolores de estómago y entrañas, al cabo de algunos minutos ; dá consuelo y alegría á los hidrójicos ; cura los oidos destilando algunas gotas, tapándolos con un algodón mojado en el mismo elixir ; purifica la sangre y le hace arreglar su circulacion ; es un contra todo veneno : facilita el menstuo ; restituye las colores ; purga casi sin conocerse ; cura todas las calenturas intermitentes á la tercera toma, es preservativo de todas las enfermedades contagiosas, es remedio feliz contra el flato.

Para purgarse en regla.

Se hace uso del modo dicho despues de tres horas de haber comido alimento substancial : y puede usarse tambien segun la complexion y robustez tomando hasta tres cucharadas puras, por la noche ; y por la mañana siguiente hace un efecto sin dolor : no im-

pide el ocuparse en negocios caseros de poca alteracion, cuidando no tomar en el dia leche, ensalada, ni cosa cruda, y guardarse de la intemperie, mucho viento, frio, humedad, &c. Dos cucharadas tomadas en vino blanco, cura la cólica. Una cucharada las indigestiones, y si se hace excesos en el vino dos cucharadas puras es bastante; si es robusta la persona.—En una palabra se puede usar segun el temperamento ó complexion de cada uno. Un viejo puede tomar todos los dias una cucharada, y le dará fuerzas.

RECETA ESPECIAL

DEL Dr. D. JUAN A. MANDOUTI.

REC.—CANELA FINA DIEZ ADARMES
 AZUCAR BLANCA UNA ONZA
 SEMILLA DE HINOJO UNA IDEM
 ROSA DE CASTILLA UNA IDEM
 SEMILLA DE ANÍS UNA IDEM
 CULANTRO DIEZ ADARMES.

Estas dichas especies todas bien molidas y pasadas por un tamis se guardarán en un tarro ó vaso bien limpio, cuidando de conservarlo bien tapado, para que no se exalen las drogas; y en ayunas se tomarán los polvos, que levante una cuchara regular, en un posillo de agua de achicoria; y luego que pase una hora, se puede tomar el desayuno ordinario.

A advertencia.

—

Consultando un medio fácil á fin de evitar el fastidioso trabajo de hojear el cuaderno con el interes de hallar algun remedio aparente á la enfermedad que adolece, hemos sujetado á un Indice todas las materias que en él se contienen.

INDICE.

<i>Pág.</i>			<i>Pág.</i>
Aclarar la voz.....	3	Cómo conocerás si es costado. id.	
Alegrar el corazon.....	id.	Corazon tímido.....	8
Aire en los ojos.....	id. 2	Otros para costado.....	id.
Apretadura de dientes.....	4	Cardo santo y sus virtudes... ..	9
Ahogos.....	id.	Cotos.....	id.
Angélica.....	id.	Cansancio ó golpe de corazon. id.	
Agua comun.....	id.	Dolor de dientes.....	id.
Almorranas interiores.....	id. 3	Do'lo: de muelas y dientes... ..	10
Aplopegia.....	id.	Dolor de compañeros.....	id.
Apostemas.....	id.	Desaldadura.....	id.
Asmaj.....	5	Digestion mala.....	id.
Boca torcida.....	id.	Diviesos ó tumores.....	11
Boca con fuegos.....	id.	Dolor sea el que fuere.....	id.
Báguidos de cabeza.....	id. 4	Dolor de cabeza.....	id.
Cólera y flema.....	id.	Estómago dolorido.....	id.
Cólera sola.....	id.	Empein. ó manchas en el rostro id.	
Callos y berrugas.....	id.	Erisipela.....	12
Cámaras de sangre.....	6	Estómago, para confortarlo... id.	
Cámaras comunes.....	id. 7	Idem, para relajacion.....	id.
Cámaras de frio.....	id.	Estreñimiento.....	id.
Cámaras de sed.....	id.	Evacuaciones.....	id.
Caña fistola, purga.....	id.	Escupir sangre.....	id.
Cáncer.....	id.	El enfermo si morirá.....	13
Cólico.....	7	Empacho.....	id.
Costado comun.....	id. 8	Espina, para sacarla.....	id.
Costado bastardo.....	id.	Embriaguez.....	id.

Encias corrimiento.....	id.	Muelas y dientes flojos.....	22
Idem, si solo están inchadas.	id.	Idem para las agugereadas.	id.
Flaqueza de estómago.....	id.	Miembro escaldado.....	id.
Falta de sueño.....	14	Idem si estuviere hinchado.	id.
Falta de apetito.....	id.	Mal de madre.....	id.
Flatos.....	id.	Madurativos.....	id.
Flema salada.....	id.	Idem si fuere incordio.....	id.
Flemas de pecho.....	id.	Mal de orina.....	id.
Flujo de sangre de muger....	id.	Idem por si fuere arena....	id.
Frio y calentura.....	15	Idem por si fuere piedra....	id.
Flujo y dolor de caderas.....	id.	Mal de corazon.....	23
Frio en heridas ó llagas.....	id.	Mal de piedra conocido.....	id.
Frio en el estómago.....	id.	Nervios encogidos.....	id.
Garrotillo de garganta.....	id.	Id. para tullidos ó por tullir.	id.
Gota-coral.....	id.	Niños quebrados.....	24
Golpe.....	id.	Oidos, dolor en ellos.....	id.
Granos en la cara.....	16	Idem para si fueren gusanos.	id.
Gangrena.....	id.	Idem para los que purgan..	id.
Heridas frescas.....	id.	Idem para la sordera.....	id.
Heridas en la cabeza.....	id.	Idem para el zumbido.....	id.
Hinchazones.....	id.	Ojos con nube.....	25
Hijada.....	17	Ojos con dolor.....	id.
Hígado inflamado.....	id.	Idem para aclarar la vista..	id.
Hígado y sus pasiones.....	id.	Idem para llorosos.....	id.
Hígado con obstrucion.....	18	Idem inflamados de calor...	id.
Hinchazon en los pechos.....	19	Orinar sangre.....	26
Si es solo dolor en ellos.....	id.	Idem para dolor y ardor....	id.
Inflamacion de garganta.....	id.	Idem para detencion y pujos.	id.
Idem si hubiere llagas dentro.	id.	Idem por si fuere piedra....	id.
Jaqueca.....	id.	Opiacion.....	id.
Lamparones.....	id.	Jarabe para opilacion de humor	id.
Lombrices de niños.....	20	Para criar el pelo.....	id.
Lombrices para adultos.....	id.	Pujos.....	27
Lobanillos.....	id.	Para mo aunque esté por espirar	id.
Lengua perlativa.....	id.	Piernas doloridas.....	id.
Letargo ó modorra.....	id.	Pulmon ó Pulmonia.....	id.
Llagas en la boca.....	id.	Pecas.....	28
Idem para nuevas y viejas..	id.	Purgacion.....	id.
Llagas en la madre ó miembro.	21	Otro para hombre y muger...	id.
Locura.....	id.	Partos.....	id.
Lepra.....	id.	Idem para quando quebrare	id.
Llagas, para quitar el frio....	id.	en sangre.....	id.
Melancolia.....	id.	Idem si la criatura estuviere	id.
Menstruo, para contenerlo....	id.	muerta.....	id.
Idem, para que bajo.....	id.	Picadura de araña.....	29

Purga.....	29
Parche de Sanalotodo.....	id.
Purga capital para la cabeza..	30
Perlesía.....	id.
Pulsos, para conocerlos.....	31
Palpitacion.....	id.
Cuartanas ó tercianas.....	32
Quebradura de brazo.....	id.
Idem de la ingle.....	id.
Quemadura de agua.....	id.
Idem cualquiera.....	id.
Romadizo.....	id.
Riñones, dolor.....	33
Reumatismo.....	id.
Ronquera.....	id.
Sarna.....	id.
Salivar ó babeo.....	id.
Salud, para conservarla.....	34
Sarpullido.....	id.
Secas.....	id.
Sabañones.....	id.
Sieso.....	id.
Sangre, para purificarla.....	id.
Idem por las narices.....	id.
Sordera.....	35
Sudor.....	id.

Tabardillo.....	id.
Tiña.....	36
Tiricia.....	id.
Tos.....	id.
Tullimiento.....	37
Toro.....	id.
Ungüento desopilativo.....	id.
Viruelas y sarampion.....	38
Id. para quitar las manchas de las viruelas.....	id.
Vena inchada.....	id.
Id. para la rota de adentro..	id.
Id. la q' hace escupir sangre.	id.
Id. para la vena rota.....	39
Ventosedades.....	id.
Idem para durezas.....	id.
Vómitos.....	id.
Vulto en el estómago con pal- pitacion.....	id.
Veneno de toda especie.....	id.
Receta del Gobernador contra el gálico.....	40
Elixir de la Vida.....	42
Para purgarse en regla.....	43
Receta especial del Dr. Man- çouti.....	44

